
Bericht des NSV-Vizepräsidenten „Süd“  zum Kongress des 
Niedersächsischen Schachverbandes am 16. September 2006 in Verden 
 

 
Liebe Schachfreundinnen und Schachfreunde in Niedersachsen, liebe Vorstandskollegen! 
 
Nachfolgend erhalten Sie / erhaltet Ihr einen Überblick über meine im Berichtszeitraum 
wahrgenommenen Aufgaben und Tätigkeiten als Vizepräsident des NSV. 
 

o Ich habe in diesem Zeitraum an allen Sitzungen des Präsidiums, welche sämtlich in Hannover 
stattgefunden haben, teilgenommen. Ebenso nahm ich an der Sitzung des Vorstandes am 22. 
April in Verden teil. 
 

o In diesem Jahr war ich Gast der Vollversammlungen in den  Bezirken I, II und V . Besonders die 
Versammlung der „V `er“ war ein besonderer Höhepunkt. Gemeinsam mit Jan Salzmann konnte 
ich die Glückwünsche des Niedersächsischen Schachverbandes zum 50. Geburtstag 
übermitteln.  

 
o Die Niedersächsische Schachjugend besuchte ich sowohl bei ihren 

Landeseinzelmeisterschaften als auch bei ihrer Vollversammlung. Beide Veranstaltungen 
fanden in Rotenburg / Wümme statt. 

 
o Ich bin für die Leitung folgender Arbeitskreise verantwortlich:  

 
1. AK Satzung: Der AK hatte nach dem Mammutprogramm des Vorjahres 

(Verabschiedung der neuen Satzung) ein „beschauliches“ Arbeitsprogramm: 
Änderungen der Schiedsgericht- und Disziplinarordnung wurden erörtert. Die 
Ergebnisse dieser Arbeit münden in diesem Jahr nicht in einen Antrag an den 
Kongress, sondern werden zur Abstimmung der weiteren Vorgehensweise in der am 
02. September in Lehrte stattfindenden Sitzung des Vorstandes vorgestellt und erörtert. 

2. AK „Breitenschach und mehr“: Dieser AK tagte zum dritten Mal am 26. Mai  in Verden. 
Die bisher erarbeiteten Ergebnisse des Arbeitskreises kann man sowohl auf www.nsv-
online.de als auch in der Rochade 09 / 2006 en Detail nachlesen. Es ist uns gelungen, 
die verschiedenen im NSV angebotenen Lehr - und Lerninhalte zu modularisieren und 
den Teilnehmerinnen und Teilnehmern ein hohes Maß an (zeitlicher) Flexibilität zu 
ermöglichen. Für die sehr intensive Arbeit meinen herzlichen Dank an die Mitglieder 
dieses Gremiums. 

3. AK LEM: Dieser AK setzt sich sowohl mit der Planung der LEM 2007 als auch mit der 
grundsätzlichen Weiterentwicklung unserer Landeseinzelmeisterschaft auseinander. 
Die bisherigen Arbeitsergebnisse sich in die Ausschreibung der nächsten LEM 
eingeflossen. Wir freuen uns, Sie / Euch alle vom 06. bis 09. Januar wieder in Verden 
(diesmal im Niedersachsenhof) begrüßen zu können. Nachdem wir 2006 die „150“ 
geknackt haben, spricht 2007 doch eigentlich nichts gegen die „200“!  

4. AK Olympia: Mit Hilfe dieses Gremiums sollen in Kooperation mit den Bezirken und 
Vereinen publikumswirksame und medienträchtige Aktivitäten entwickelt werden. Dabei 
soll der Aspekt der Mitgliedergewinnung im Vordergrund stehen. Zwei erfolgreiche 



Beispiele hierfür möchte ich an dieser Stelle anführen: 
Im Oktober 2005, also kurz nach dem letzten Kongress spielten in Helmstedt 92 Spieler 
und Spielerinnen gegen Klaus Bischoff, Rustem Dautov, Alexander Graf und Ilja Brener 
Simultan. Das Medienecho, insbesondere in der lokalen Presse war herausragend und 
von großem Nutzen für den gastgebenden Verein. Ebenfalls möchte ich die 
Schachfreunde aus Isernhagen erwähnen, die im bundesweit ausgeschriebenen 
Wettkampf „Wer wird bester Olympiaverein“ mit ihren zahlreichen Aktivitäten einen 
ausgezeichneten zweiten Platz belegten. Auch hier war die erfolgreiche Eigenwerbung 
ein überaus wesentlicher Nebenaspekt! 
 
Gern unterstützen wir unsere Vereine bei ihren Planungen und Aktivitäten! Sprechen 
Sie uns einfach an. 

 
 

o Ich habe in meiner DSB-Funktion am Hauptausschuss des Deutschen Schachbundes in 
Hamburg teilgenommen. Hierüber wurde ausführlich auf www.schachbund.de berichtet. Gern 
gebe ich während des Kongresses weitere Auskünfte. 

 
 

o Gemäß Zuständigkeit innerhalb des Präsidiums bin ich Ansprechpartner für die nachfolgend 
genannten Referate:  

 
� Öffentlichkeitsarbeit 
� Wertungszahlen 
� NSJ 
� Lehrarbeit 
� Breitensport 

 
Zum Ende meines Berichtes möchte ich mich bei allen Schachfreunden, die mich in meiner Arbeit 
unterstützen, ganz herzlich bedanken. 

 
Bis zum Kongress wünsche ich Ihnen / Euch alles Gute!! 
 
Viele Grüße 
Michael S. Langer  
Vizepräsident Niedersächsischer Schachverband 
 
 
 

 
 
 
 
 
 


